

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRIPCION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no esceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

MUGERES CELEBRES.

Apuntes para escribir la historia de la muger.

EVA.

et edificavit Dominus Deus costam quam tulerat de Adam, in mulierem.
(Génesis, Cap. 3.º 22.)

I.
El Eden sonreía al sol. Las innumerables familias del reino vegetal, musgos, helechos, flores, unían en mística comunión sus rocíos, sus inatícos y sus aromas, y elevaban por encima de las mas altas palmeras una flotante y vaporosa nube de inciensos. La brisa virgen de la primavera mecia blandamente las ligueras y los nopales, las azucenas y los claveles, como una aromática profecía del amor. Mansos arroyos, claras fuentes y profundos rios confundian sus múltiples voces en un dulce y único murmullo, y los perdidos vapores del último cataclismo pintaban el horizonte con las fantasías del arco iris reflejado en las ondas del mar.

El planeta, convertido por la mano de Dios en un ser activo y personal, sentia la vaga inspiración de los primeros amores, y preparaba el talamo nupcial para su compañera. ¡Qué espectáculo, ante el ojo que todo lo vé y el oido que todo lo oye, no debería presentar vestida de verdor, orlada de rayos, embellecida con el triple encanto de la

luz, la armonia y la juventud! Pero he aquí que Adán se siente acometido de un extraño sopor. Un grito se escapa de sus labios como la primer esperanza de un amante, sus brazos se abren para estrechar un objeto que dibuja su fantasia... y cae sobre el pintado musgo. Los cielos se entreabren, la tierra se estremece desde su ardiente seno, el mar se hincha como si el gigante de las borrascas se sintiese sin respiración; el sol entivia sus rayos, y la muger saliendo del cuerpo del primer hombre se presenta á la atónita vista del universo. Dios entonces se recrea en sí propio. La obra de la creación está consumada.

II.
La muger es una religion palpitante, una animada revelacion. Si no hubiese otras pruebas, su sola existencia nos llevaria á la contemplación del infinito. Miradla, y si vuestra mente crea, si vuestra alma comprende, y si siente vuestro corazón, la fantasia, el sentimiento y la inteligencia se identificarán en una triste y dulcísima melancolia, cadena misteriosa donde el infinito del pasado se une al infinito del porvenir.

Miradla! Adán cerca de ella, de rodillas á sus plantas, la contempla perdido entre las esferas del asombro y de lo incomprendible. Su mirada, que le regala cuantas voluptuosidades pueden reflejarse en la pupila, abarca aquel pié pequeño, blanco y sonrosado que se estrecha hacia el tobillo como el deseo se estrecha en un beso, aquellas formas

tímidas, suaves, armónicas, en cuya eurtimia se encierra la vida de mil generaciones, en cuyos detalles armonizan, nacen, arrancan y se pierden todas las líneas, desde la atrevida hipóbole al misterioso círculo, todos los contornos, desde el mas indeciso al mas vigoroso, todas las sombras y todos los resplandores. Luego levanta los ojos hacia el rostro de aquel ser hijo de un sueño, y entonces adivina la inmortal escelsitud de su destino. El rostro de Eva, orlado por rizados cabellos rubios al sol, castaños al reflejo, negros á la sombra, modelado por el Praxiteles divino, aquel rostro, blanco, trigüeno, moreno á la vez y cuyos ojos son á un tiempo azules como el cielo, garzos como el mar, negros como la noche, aquel rostro es la profética apoteosis de todas las razas!

III.
El crepúsculo desciende al Eden lleno de misterios. Las aves arrullan, las flores se mecen, las fuentes susurran, los céfiro murmurán. Adán siente de improviso la sagrada intuición del porvenir, se levanta trasfigurado, cree oír brotar al eco de sus pasos milares de generaciones, y se acerca á Eva turbado, anhelante, confusos los ojos, trémulos los miembros por no sé qué caprichosa electricidad. Eva sonríe, baja su frente como para recibir el bautismo del amor, y el primer beso sube á los cielos convertido en perfume.

La noche despliega en silencio ante la tierra los encantos de su magestad. Los rios sagrados secu-

bren de espuma para recibir en toda su virginidad las caricias de la luna; ecos peregrinos, vienteillos extraños, murmullos misteriosos, se aunan en mística armonia. Eva levanta su frente, húmeda con el rocío de un beso, y el amor, el amor purísimo de una virgen, el amor del cielo encarnado en el alma tierra de una mujer, brota de sus labios hecho verbo, como una fresca cascada llena los valles de ruido, de alegría y de verdor.

IV.

¿A qué añadir una palabra más? La Eva primitiva se reproduce en todos los siglos, en todos los climas: la muger del Asia como la de Georgia, como la de Cuba, llevan en su frente un pálido rayo de candor, en sus ojos la pudorosa expresión de los amores, en sus labios un augurio de inmortalidad. Mirad esa frente, estremecosa ante esa mirada, vacilad con el incienso de esos labios, y hallareis á la primera muger con la eurtimia de su belleza, con el candor de sus sentimientos, con el casto fuego de su corazón.

Del Eden al siglo XIX, del Paraíso á la Europa, de la tierra profecía á la múltiple patria de la humanidad, Eva copiándose, multiplicándose en sí misma, elevándose cada vez mas por medio de la hermosura y del amor á la promesa de su destino, redimiéndose por el incesante sacrificio de su pudor un momento de infantil curiosidad, es el soñado perfeccionamiento de la especie, la ascenden-

FOLLETIN. 5

LA PERLA DE GRAVELINES,

por Henry.

Continuacion.

Margarita, estrechando tiernamente al niño contra su pecho, fué á buscar en el hogar un poco de leche con azucar que habia cuidado de conservar lista; se la hizo, tomar á su hijo, lo tranquilizó, y luego, después de haberle mecido blandamente en sus brazos durante mucho tiempo, le colocó dormido en la cuna.

En seguida se consagró de nuevo á su trabajo, y de nuevo tambien sucumbió al sueño, pero volvió á despertar, y esta vez por su madre. La enferma, que se agitaba convulsivamente en su catre, parecia respirar con dificultad. Cualquiera habria creído escuchar el estertor de la muerte.

Fuera continuaba soplando el viento con creciente impetuosidad; arrancaba ó doblaba hasta el suelo los corpulentos árboles que habia en el foso, y pasando por encima de ellos, iba á conmovér la

casa haciéndola crujir de un modo que parecia lanzar gemidos lastimeros. La nieve azotaba violentamente en las cristales. La pobre jóven, que se habia quedado algunos momentos inmóvil, tiraba de frío.

—Margarita!... Margarita!... murmuraba la enferma con voz apagada, interrumpida por accesos de hipo.

—Aquí estoy, madre mia, contestó Margarita atizando la lámpara que se apagaba. Estoy siempre al lado de V.; ¿necesita V. algo?

—Huyamos, hija mia; vienen á prender fuego á nuestra casa... ¿no ves á esos bandidos?

—Madre querida, dijo la jóven con voz dulce y agasajadora; se equivoca V. Nadie viene. Aquí no hay mas que su hija que tanto la quiere, y su niño, que tambien querra á V. mucho algun dia.

Y presentando su hermoso rostro de ángel ante los espantados ojos de la enferma, como para tranquilizarla y rechazar las terribles visiones que la atormentaban, estampó un beso sobre su frente y añadió en seguida:

—¡Oh! que fria está V., madre mia! no tiene V. ropa suficiente.

En seguida corrió presurosa á tomar del armario algunas prendas de vestir que tenia sobre la cama, diciendo:

—Bien... eso es... Ahora estará V. mejor, ¿verdad?

—Margarita!... huyamos!... repuso la enferma con voz entrecortada y tan débil que apenas oia su hija. ¿No ves el fuego?... Ah!...

—Pero ya he dicho á V. que se equivoca, madre mia; puede V. estar descuidada. No hay fuego aqui. ¿Quiere V. beber un poco de tisana? Está muy caliente, reanimará á V. y la hará dormir.

La enferma no contestó. Creyendo Margarita haber adivinado su deseo, cogió una taza pequeña y la llenó de tisana que llevó previamente á sus labios por exceso de precaucion.

—Tome V., madre mia!... beba V., esto... Voy á levantarla la cabeza... Pero no contestal... No se muevel... Madre mia!... madre mia!... Contésteme V!... Hable V. á su hija!... Oh! Dios mio!... ¡Inmóvil!... ¡Fria!... ¡helada!... Esta muerta!...

Y la infeliz jóven, dejando rodar hasta el suelo la taza que tenia en la mano, cayó de rodillas, conternada y agoviada por el dolor. Entonces, ocultando

su rostro entre las manos, comenzó á sollozar amargamente. Quizás ella tambien habria muerto allí, si unos gritos que salian de la cunado la hubiesen recordado de nuevo que era madre y que debia vivir para su hijo. Esto imprimió á sus ideas una variación provechosa, y cogió al niño en brazos para calmarle.

—Al menos me queda mi hijo, decía cubriéndole de besos. El no me abandona; será toda mi alegría, mi esperanza única; me recordará á su padre... su pobre padre que tan feliz habia sido pudiéndole estrechar entre sus brazos como yo.

Pasó el resto de la noche en oracion y se halló fuertemente resuelta á soportar valerosamente la carga de la vida, dispuesta á aceptar todas las penas que pluguiera al cielo enviarla todavia. Comprendiendo que Dios se habia apiadado de su madre, le dió gracias.

¡Ah! una muger no es completa respecto del corazón y del talento, no está en posesion de todas sus nobles facultades, sino cuando es así á un mismo tiempo esposa y madre.

Apenas era de dia, cuando llamaron con fuerza á la puerta. La jóven fué á

te evolucion del espíritu y de la materia hacia su unidad predestinada, el alfa y el omega de las futuras creaciones.

Homero y Praxiteles, el poeta de Elena y el poeta de Atenas; Virgilio y Dante, el cantor de la Dido pagana y el amante de la Dido cristiana; Calderon y Goetz, unidos á través de dos siglos por las almas de otra Elena y otra Beatrice, han levantado nuestro sentimiento hasta los penetrales de la belleza mística, hasta el secreto de la Eva inmortal. Preguntad por el autor de la Iliada, por el escultor de Atenas; preguntad por la Eucida y la Divina comedia, por el Mágico prodigioso y el Fausto, y muy pocos os responderán; pero si uno por uno decís á todos los hombres: ¿quién fué Eva? Eva, os gritarán, fué nuestra madre, todos somos sus hijos, todos somos hermanos ante su espíritu, todos nos amamos en su corazón! Y es que la lumbre de sus ojos riela en la mirada de nuestras madres, que el paraíso de sus labios perfuma el casto beso de nuestras esposas, y es que su espíritu vela en la inocencia de nuestras hijas, por la comunión inmateral del individuo con la especie, por la perpétua trasmigración del primer día del mundo á la espiral de los siglos!

HELLIDORO DEL BUSTO.

Seccion oficial.

La Gaceta del 21 contiene un real decreto nombrando presidente del Senado á D. Manuel de la Concha, marqués del Duero; y vice-presidentes á D. Pedro Colon duque de Veraguas; á D. Claudio Anton de Lozariaga; á D. Manuel Soria; y á D. Joaquin José de Muro, marqués de Someruelos.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE HACIENDA PÚBLICA DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA.

De conformidad á lo dispuesto en el art. 33 del Real Decreto de 20 de Octubre de 1852, y ocupada la oficina principal de mi cargo en los trabajos preparatorios para la formación de la matrícula Industrial y de Comercio de esta Capital que ha

abrir, y un hombre mal vestido y de semblante poco simpático se presentó en la habitación en que descansaba el cuerpo inanimado de la buena Sra. Grand. Era un antiguo parroquiano del Manzano florido, que estaba ausente de Gravelines hacia mucho tiempo y acababa de llegar de los pontones ingleses.

Habiendo cogido en un buque del Havre que regresaba de las colonias, y fingiendo diestramente una locura furiosa logró hacer que le desembarcasen en el territorio francés. Sabido es que los ingleses no se cuidaban en manera alguna de conservar los prisioneros notoriamente atacados de enajenación mental, sobre todo cuando su locura era furiosa.

Aquel hombre habia gemido y ahullado tanto tiempo para conquistar su libertad, que conservaba en la voz cierto timbre roncó y salvaje que no era á propósito para tranquilizar á aquellos á quienes asustaban su mala cara y sus modales raros.

Margarita, al ver semejante visita, retrocedió al pronto involuntariamente algunos pasos, pero muy luego le cono-

de regir en el año próximo de 1859, los individuos que tengan ó ejerzan industrias de las comprendidas en las tarifas núms. 2.º y 3.º presentarán á esta Administración en el preciso término de seis días, relaciones duplicadas de cuantos objetos están sujetos al pago del impuesto de que se trata, teniendo entendido que de no verificarlo serán considerados en la forma determinada en el referido art. 33.

Lo que se anuncia en el Boletín oficial de la Provincia para que llegue á noticia de todos.

Córdoba 18 de Noviembre de 1858. — José Salinas.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—La cosecha de cañña, uno de los artículos de verdadera riqueza en Vizcaya, ha sido este año menguadísima. Generalmente un año regular se embarcan 30 á 40 mil fanegas; en este apenas llegarán á 14,000 las que se exporten. Se cree con fundamento sobrado y siguiendo un principio agrónomo, que la escasez de este año depende de la abundancia del de 1857, en cuyo otoño se embarcaron más de 60,000 fanegas, productos del señorío, y cosecha que no ha tenido ejemplo en el siglo actual. Consecuencia, pues, de aquel exceso de mas, es el de menos que hay este año, porque es incoinciso en agricultura que después de un año de exagerada producción viene el siguiente de inermia ó de falta, por lo cansado que queda el arbol productor cuando sale fuera de sus condiciones normales. Fácilmente se concibe que con este resultado y vendiéndose la fanega á 18 reales, es muy escasa la importancia de las transacciones que se efectúan de este fruto con los puertos de Inglaterra y Escocia á donde generalmente se dirigen desde Bilbao.

—Ha sido cogida y entregada á los tribunales ordinarios de Santander la mujer sobre quien recaían vehementes sospechas de que fuese la autora de la sustracción de varias alhajas, que faltaban á algunas imágenes de las iglesias de

rio, y entonces, acercándose á él con ligada de dije, poniéndose un dedo en los

—Hable V. más bajo... mi madre... —Esta enferma, ya lo sé y duerme la pobre mujer!

—¡Oh! no, repuso Margarita, moviendo tristemente la cabeza. No duermo, ó mas bien duermo ya para siempre. En la pasada noche, Dios ha querido, poner término á su sufrimiento y á la llamada á sí; por lo tanto no puede oírte á V. Pero ahí en esa cama está mi hijo, porque también yo soy madre...

—El recién llegado no pudo contestar al pronto, tanto era lo afectado que estaba. El espectáculo que tenía ante la vista le desgarraba el alma. —Aquella mujer joven, pálida, enferma y anegada en llanto, en presencia del cadáver de su madre y de la cuna de su hijo, su lúgubre traje, y la viviente miseria en que se se hallaba, todo ello era muy triste. —El marinero se descubrió, se acercó silenciosamente al lecho, y habiendo mojado el ramo de boj en la pila de agua bendita, la sacudió piadosamente sobre el cadáver; luego, después de ha-

aquella capital, y que se le han hallado encima.

—Los cajones que según dijimos habian sido encontrados en el derribo de una casa de las provincias Vascongadas, fueron ocho, los cuales han sido entregados al gobernador de Guipúzcoa, quien ha procedido á su reconocimiento é inventario. Parece que se han encontrado curiosísimos documentos y papeles de gran interés que podrán servir para esclarecer muchos puntos de la historia de la guerra de los siete años.

—Del puerto de Rivadesella salió días pasados el bergantín San Mamés conduciendo 82 pasajeros con destino á la Habana. El número de espectadores que concurrieron á la grua á verle partir, fué extraordinario; pero la escena era triste y desconsoladora, pues los niños que iban á bordo del pasaje desplegaban sus pañuelos de despedida á sus padres y deudos, los cuales desde el muelle prorumpían en copioso llanto, pensando con razon que acaso seria aquella la ultima vez que verian á los objetos mas queridos de su corazón.

—Los días de S. M. la Reina se celebraron en Madrid con las solemnidades de costumbre. El pabellon nacional ondeó en todos los edificios públicos, la artillería hizo las salvas de ordenanza, y los teatros estuvieron iluminados. El temporal impidió que se verificase la revista de tropas de la guarnición. A las tres de la tarde tuvo efecto el besamanos general en los salones de la real morada, al cual concurren las personas que por su posición les corresponde, y á las cinco el de las señoras que acudieron también en considerable número á saludar á sus Reyes. Por la noche se celebró en el grandioso salon de columnas el espléndido banquete con que S. M. la Reina se dignó obsequiar á la representación oficial diplomática, del Estado y de palacio. Por fin, S. M. la Reina socorrió á los establecimientos de beneficencia con la suma de 80,000 rs. Nuestro corazón conmovido con este nuevo rasgo de caridad, une sus bendiciones á las que tantos infelices envían á nues-

ber limpiado una gruesa lágrima que bajaba rodando por la mejilla, dijo:

—Yo debía tres escudos á la madre de V.; hélos ahí, añadió colocándolos sin ruido sobre la mesa. No es culpa mía el no haberlos traído ante; debe achacarse á esos perros ingleses que me han detenido tanto tiempo en sus espantosos pontones. Hé aquí además una bolsita que Dutailis me ha encargado entregue á V.

—¡Mi marido! exclamó Margarita fuera de sí y dando muestras de delirante júbilo: ¿Mi marido!...

—¡Eh! Sí, su marido; ¿Que hay de extraño en eso? Pero vamos, cálmese V.; ahora tengo miedo de que la alegría haga daño. Soy un salvaje, un animal, un bruto; merecería cien golpes de chicote por haber dicho á V. tan bruscamente esa noticia.

—¡Mi marido! repeta Margarita, que ni siquiera oía las clisotas reconveniones que á sí propio se dirigía el marinero. ¿Conque no ha muerto?

—¿Muerto él? No piensa en eso, pue- do asegurar que está tan gordo como V. y como yo.

tra piadosa soberana, y á la tierna niña cuya alma se forma para el bien con tan santos ejemplos.

—Dice un diario de Santander.

«El tiempo se mantiene seco y pertináz en no querer llover. La falta de agua es tan grande que hay pueblo que ha visto secarse sus fuentes sin que haya memoria de cosa igual; en algunas localidades hay que obligar á los molineros á que guarden vez los vecinos y marcarles la cantidad que ha de moler cada uno; de manera que en medio de la abundancia de maiz en que se ven, padecen escasez, sino hambre; y ha llegado el caso de dar doble de grano por harina. Luego la baratura de este es tal, que no tiene cuenta en vender para comprar harina de trigo.

—Por la comision militar de Lérida fueron sentenciados á la última pena los hermanos Buenaventura y Antonio Rubio, autores de robo y asesinato, cuya sentencia les fué leída el mismo día, debiendo ser ejecutados el 16.

—Desde el 20 saldrá de Sevilla un correo diario para el campo de Gibraltar, que pasará por Ecija, Osuna, Saucedo, Ronda, Gaucin, San Roque y Algeciras en vez de las tres expediciones que hoy existen.

—Durante el mes de octubre último han sido capturados en la provincia de Valencia 108 delincuentes; 64 por la Guardia civil, 20 por los fusileros, 20 por los celadores, 3 por los vigilantes y uno por los comisarios.

—Dice el Diario de Barcelona del 16:

«En la mañana de ayer hubo alguna alarma en las calles de la Riera de San Juan y otras inmediatas. Varias personas iban al alcance de un hombre, que en su precipitada fuga arrojó una pistola cargada y una navaja, y que al llegar á la plaza Nueva pudo ser detenido por unos agentes de la autoridad que accidentalmente se encontraban apostados en la misma. Acusábase á dicho hombre de ser el autor de un doble asesinato perpetrado no hace mucho tiempo en un pueblo de la pro-

—¡Oh, gracias, Dios mío! Entonces volveré á verle.

Por un exceso de bondad, de delicadeza y de sensibilidad, el buen hombre, que tan venturosamente se habia escapado de los pontones, parecia haber perdido toda su presencia de ánimo. En su apresuramiento por reparar la tontería que imaginaba haber hecho, ya no veía el estado enfermizo de Margarita que al pronto le habia sorprendido, y veidaba asimismo que su propia salud estaba muy quebrantada. Margarita por su parte no pensaba en darle gracias.

Por esto se ve que los movimientos instintivos ó impulsos de la naturaleza, no siempre estan de acuerdo con la frivolidad y con lo que se llama conveniencia social. Ahora bien, en este caso, de seguro no está de parte de la naturaleza el error. En realidad, con las palabras «¡Gracias, Dios mío!» daba gracias Margarita al marinero, y este último daba á sus propias palabras, que habian salido irreflexivamente á sus labios, un sentido muy distinto del que los gramáticos pudieran descubrir en ellas.

(Se continuará.)

vincia de Gerona; crimen que ocupa la atención de la comisión militar. Parece que un vecino de dicho pueblo dijo conocerle al pasar por su lado, y dió voces para que le detuviesen.»

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Londres. Suspensión del parlamento hasta el 13 de enero.

Grandes trabajos de fortificación en Portsmouth y Gospor.

Los gobiernos de Francia é Inglaterra han dirigido una nota al de los Estados-Unidos, anunciándole su intención de insistir por que se mantenga provisionalmente el tratado Clayton-Bulwer.

El presidente Buchanan desaprobó la nueva expedición de Walker.

Paris. Ayer se celebraron en Compiègne, con revista, iluminación y fuegos artificiales, los días de la emperatriz.

La comisión creada á consecuencia de la última carta del emperador ha celebrado hoy su primera sesión en el *Palais Royal*.

Bruselas 16. La contestación al discurso del trono ha sido aprobada por 53 votos contra 9.

Londres 18. El *Morning Advertiser* teme una invasión francesa en Inglaterra, y cree que solo una revolución dentro de Francia podrá salvarla de este peligro.

Paris. 18. S. M. la reina madre doña Maria Cristina pasó á felicitar á la emperatriz de los franceses á Compiègne, con motivo de sus días.

Las últimas noticias de Roma dicen que el arzobispo jansenista de Utrecht ha sido excomulgado.

—Una correspondencia de Hong-Kong, fecha 28 de setiembre que publica la *Patrie de Paris*, da algunos pormenores sobre las primeras operaciones de la expedición franco-española á Cochinchina: advertimos que el espíritu nacional domina en la narración de los sucesos; todo lo han hecho los franceses. El pintor de este cuadro está visto que no ha sido ningún español. Dice así la citada correspondencia:

«Nuestra *Gaceta de gobierno* anuncia que los franceses han establecido el bloqueo en Turana y Chang-Callao, en la Cochinchina; pero hasta ahora son escasos los pormenores que tenemos sobre las operaciones en aquel país. He aquí sobre poco mas ó menos lo que sabemos. La expedición salió de Yunlinkan el 29 de agosto, y llegó en la tarde del 31 á Turana. En la mañana del 1.º de setiembre, los buques tomaron posición delante de la ciudad, y á las siete envió el almirante á los fuertes una intimación de que se rindiesen.

Los cochinchinos no contestaron, y despues de aguardar dos horas y media, rompieron los franceses el fuego. En menos de media hora, los fuertes Este y Oeste quedaron por decirlo así destruidos casi por completo, habiendo disparado las cañoneras francesas á una distancia de menos de dos mil metros, y bastó una hora de este terrible fuego para que los fuertes del Norte y del Sur fuesen abandonados por el enemigo.

Los franceses desembarcaron al-

gun tiempo despues, y tomaron posesion de los fuertes con los españoles. Los franceses no tuvieron ningún muerto ni herido, y la única avería que sufrieron sus buques fué la pérdida de una vela del *Némésis* y algunos agujeros que hicieron las balas en el *Primaugnet*.

Los franceses tomaron posesion de la península de Turana, y declararon que en lo sucesivo este territorio pertenecería á la Francia. La población parece hostil, aunque manifiesta gran miedo. Habiendo subido una lancha francesa el río donde está situado Turana, fué atacada por cuatro ó cinco mil indígenas, y tuvo que retirarse.

El calor es excesivo y los franceses han perdido algunos hombres por efecto de las insolaciones.

Nos dicen que los franceses van á atacar á Hué, la capital de la Cochinchina.»

Hasta aquí la correspondencia. La ciudad de Hué está situada á 60 kilómetros de Turana, y es de creer que no podrá oponer para su defensa ningún obstáculo serio á las fuerzas aliadas; de modo que con la ocupación de Hué puede considerarse completamente asegurada la posesion del país.

Un diario de Paris observa que el único cuerpo de tropas que posee el emperador de la Cochinchina ha sido enviado á la frontera de Cambodge, porque habiéndose negado el virey de este territorio á poner en ejecución los sanguinarios edictos del emperador contra los cristianos, temia esta una invasión de las tropas de Cambodge por aquella parte. Esta circunstancia hará todavía mas fácil el éxito de la expedición.

—La Dieta germánica se ha ocupado en una de sus últimas sesiones en lo relativo á las obras de defensa que se han de construir en Kehl para cubrir el nuevo puente del Rin. Se ha desechado el proyecto de levantar una gran fortaleza, que hace tiempo se habia ideado, por aquel punto. La comisión militar ha propuesto que solo se constituya un fuertecillo destinado á proteger las minas por medio de las que se haria saltar el puente en caso de guerra.

Gaceta.

—ILUSIONES.—Tales pueden llamarse las que anteayer concibieron algunos de que mejoraria el tiempo al ver un sol brillante, un cielo despejado y una temperatura fria; pero ayer volvimos á las andadas. El invierno es de *pesca*.

—AVISO A QUIEN CORRESPONDA.—Vaya una nueva evolución de la moda.

Segun los últimos figurines, los mirinaques circulares están en baja, y ya no se venden en Paris si no á precios muy ínfimos, porque los de gran moda son los que se ciñen por delante y dejan el frente libre, partiendo de los costados ó sea de las caderas á formar una gran cola: las elegantes han pasado de cluecas á pavos reales.

—PLEGARIA.—Señor de cielos y tierra, cesen por piedad las aguas, que vamos á convertirnos mujeres y hombres en ranas. Que se

hunden los pavimentos, que se destruyen las casas, que son lagunas los campos y los arroyos cascadas. Mandad, Señor, que se cierren las enormes cataratas, que mares deban de ser segun su inmensa pujanza, y que luzca el rojo sol su melena destrenzada, para que á su luz brillante se inunde de gozo el alma. Sol pido, sol necesito, y sin sol todo me cansa: pues me encuentro fastidiado de agua, y agua, y agua y agua.

—No jugué.—Los números premiados en el sorteo de la lotería primitiva de anteayer fueron los siguientes.

24—64—71—28—34.

—PREVENCIÓNES.—Se ha dirigido por el Sr. Obispo de esta Diócesis una circular á los Párrocos de la misma, prohibiendo el que las mujeres desempeñen el oficio de cantores y organistas; sin que esta prohibición se entienda con las comunidades religiosas de votos solemnes ó simples, ni con los Colegios de educandas ni casas de Beneficencia, siempre que á lo religioso del canto acompañe el hacerse esto en el coro ó sitio separado del resto de los fieles dentro de sus Iglesias ú Oratorios.

—PERSONAL.—Ha sido nombrado D. Manuel Ariza auxiliar de la seccion de estadística de esta provincia.

—PELIGROS.—No es el fango el solo inconveniente de los caminos hoy. En una de las últimas tardes, tres hombres armados, á media legua de Montilla y en el camino de Castro, robaron á varios transeuntes efectos y caballerías.

—PREMIO.—En la esposición de bellas artes que recientemente ha tenido lugar en Madrid, ha obtenido el joven arquitecto cordobés D. Rafael de Luque y Lubian un premio de tercera clase por el proyecto de un teatro lírico.

—TIENEN PAREJA.—Diego y Cristina se adoran, se adoran Diego y Cristina: porque Diego es casi niño y Cristina casi niña, y entrambos tienen un alma, un alma de amor henchida, y un corazón inocente, de esos que ven por el prisma de risueñas ilusiones los engaños de la vida. Ella dice que en su Diego toda su ventura cifra; que en él piensa cuando vela, y con él cuando dormida sueña volar á otro mundo de flores y de armonías, de lozanas esperanzas, de purísimas caricias. El, con fervido entusiasmo, que es un ángel su Cristina, dice, un arcángel caído sobre el fango de la vida, y cuyo virgen aliento, y cuyas alas virgíneas dolores del alma curan, y sentimientos inspiran nobles, grandes y elevados y puros como las brisas matinales que las hojas de jazmines acarician. Y pasa las horas muertas bebiendo de sus pupilas *arábigas quemadoras*, é item mas *azabachinas*, todo el fuego que despiden, y admirando la sonrisa de sus purpurinos labios, de su boca purpurina. Niños, ¡felices vosotros que en la senda de la dicha, enamorados y alegres penetrais con sencillal! Que no caigan negras hieles en la copa que hoy os brinda el ceguezuelo Cupido, llena de amor

y ambrosía. Que vuestra inesperta mano jamás hieran las espinas, las espinas punzadoras que se quedan escondidas entre las flores del alma cuando al cabo las marchita el envenenado soplo del engaño y la mentira! ¡Que siempre, Diego, en tus sueños te figures á Cristina tan angelica y tan pura; y que tú, inocente niña, flor de immaculado caliz, pudorosa sensitiva, hermosa entre las hermosas, divina entre las divinas, mires en Diego tu hechizo, tu amor, tu luz y alegría, mientras cruces este valle de lágrimas y desdichas.

—LA REGLA.—Se ha declarado la caducidad de los derechos adquiridos á la mina de plomo que lleva aquel título, sita en la Posadilla, término de Hornachuelos.

—ADELANTO AGRICOLA É INDUSTRIAL.—Se ha hecho una invención en Inglaterra que está llamada á ejercer gran influencia en todos los países que cultivan el lino. Es un perfeccionamiento del método de criar, llamado de los Hermanos Gris.

Los inventores han establecido una fábrica en el Suffolchsire para demostrar las ventajas del sistema que proponen. Con 5.000 kilogramos de lino batido, extraída la semilla, obtienen 1.000 kilogramos de lino fino. Todo el mundo sabe que para obtener igual cantidad por los métodos ordinarios se necesitan 10.000 kilogramos. Además se conseguirá un buen alimento para el ganado, que será el tallo de la planta, desprovista del lino por un lavado especial. A ser esto último cierto, será una verdadera revolución agrícola, puesto que el labrador podrá volver á la tierra, en forma de abono, gran parte de lo que le toma, y así el lino no se clasificará como planta esquilma ora.

Boletín religioso.

Hoy. *S. Juan de la Cruz, confesor.*

—Hoy reza la Iglesia del día octavo de los Santos Patronos, con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia del convento de Sta. Ana.

—Hoy á las diez se celebrarán en la iglesia de S. Rafael solemnes honras en sufragio del alma del Sr. D. Manuel Vazquez de la Torre (Q. E. P. D.) Cura propio, capellan mayor, y Arcipreste que fué de la Carlota. Sus parientes suplican á sus amigos les favorezcan con su asistencia.

—Octavo día de novena de los Santos Patronos en la iglesia de S. Pablo, á las oraciones.

—En la iglesia parroquial de Santiago, á las oraciones, continúan los ejercicios del mes de las Animas.

—Los asociados á la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Ntra. Sra. del Sol, en la Catedral.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andres, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y Pastores en el Acazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1858.
Imp. Lit. de D. Fausto García Fena, Editor.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS la obra de la Bolsa de Madrid del 20 de Noviembre.—3 por 100 consolidado á 42,65 y el diferido á 31.

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 22 de Noviembre á igual hora del 23 del mismo.

ALHONDIGA. Fanegas. Precios.
Trigo. 22 1/2 41
Cebada no hubo venta.

FUERA DE LA ALHONDIGA.
Trigo. 20 42
76 43
100 45
48 45
224 45 1/2

Cebada no hubo venta.
Aceite fresco dentro de la ciudad á 43 id. en los molinos á 32; Jabon blanco á 13 cuartos libra. Carne de vaca á 36 cuartos libra.
—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 38 á 51; Cebada de 22 á 25; Aceite en la calzada de á 59 para el consumo á 40.

—MALAGA.—Trigo de 54 á 60 Cebada de 21 á 27 Maiz de 34 á 35. Garvanos de 71 á 100 Habas de 58 á 48 Yeros de 58 á 42 Alpiste de 84 á 86; Aceite á 56.

—GRANADA.—Trigo de 46 á 56 Cebada de 27 á 29 Habas de 45 á 48.

CORREOS.
MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días á las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días á las 3 de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanñuñez, Rámbia y Montemayor.) Entra todos los días á las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días á las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna á la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRASPOTES.
—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los días pares á las 10 de la mañana y salen para Sevilla á las 11.—Entran de Sevilla los días pares á las 8 y salen para Madrid á las 9.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los días pares de 12 á 1 de la noche y salen para Sevilla á las dos.—Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid á iguales horas de la mañana.

—CARRUAGES DE D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla de dos en dos días á las 4 de la tarde, y salen al siguiente entre 5 ó 6 de la mañana, admitiéndose arrobos para todos los puntos de España á precios convencionales.

Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Parador del Puente.

—TRASPOTES GENERAL DEL AEMPRESA DEL NORTE Y MEDIODIA DE ESPAÑA.—Esta Empresa ha establecido un servicio alterado entre Madrid y Sevilla, que verifica sus expediciones cada cuatro días para los dos puntos: se admite toda clase de cargamentos y pasajeros en la Administración de Diligencias del Norte á Mediodía de España, sita en la calle de Ambrosio de Morales, antes de Cabildo viejo, frente á la fonda de D. Juan Rizzi; en la Posada de Santa Marta, calle de San Pablo; y en el parador nuevo de S. Rafael, en el campo de San Anton.

—LA NUEVA SEVILLANA.—En la misma administración se admiten toda clase de transportes y asientos para Sevilla y demás puntos de su carrera á precios convencionales.

—En el parador de Valdepeñas, Campo de S. Anton, se admiten arrobos para ser conducidos á Madrid ó á Sevilla y todos los pueblos de sus carreras.

—CARRUAGES Fijos ENTRE ESTA CIUDAD Y LA DE ANTEQUERA de la propiedad de D. Alfonso Maroto.—Salen de esta ciudad los Martes y Sabados ó por la tarde de Antequera los martes y viernes á iguales horas. Se despachan en Córdoba, carrera del Puente número 70. En Lucena parador de Vista Hermosa y en Antequera parador nuevo de la Concepcion calle de Santa Clara.

—CARRUAGES DE CÓRDOBA A MADRID de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho calle de la Sillería número 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos á precios convencionales.

—LA LIGERA.—Diligencia de Lucena á Málaga. Sale todos los Lunes de Lucena á las 6 de la mañana y de Málaga los Jueves á la misma hora.—Dicho carruage está montado sobre muelles: lleva la baca abajo para evitar los vuelcos que pueden ocurrir en dicho camino; admiten cargamentos pequeños y equipajes que no excedan de dos á tres arrobos, haciendo una arroba de gracia y el exceso se pagará á 8 rs. arroba. El precio de los asientos es arreglado á tarifa. Sus paradas son en Lucena calle Maquedano, posada de la Ciudad, Antequera calle Estepa, casa de pupilos de Antonio Fernandez, Málaga esquina á la calle de S. Juan, posada de la Cosulla.

AVISOS.

—MATERIALES. En la plazuela de las Tazas número 15 se venden materiales viejos, canales, tejas, ladrillos, medios, mampuesto, mederas de Segura y de castaño: en dicha casa darán razon. 4=1

—INTERESANTE. Don Juan María Castex, conocido por el Rubio, da aviso al público de que el inmenso surtido de géneros que habia traído se le ha realizado la mayor parte, y ha recibido de nuevo otra gran remesa, como pantalones de patencor, patenes vareados para raglanes de dibujos hermosos y de novedad, chalecos acuchillados y de terciopelo, de que cada interesado podrá escoger entre doscientos dibujos diferentes.

Una partida de camisetas de lana y de algodón, otra partida de hollandas, hilo puro, y sin aderezo, hiladas á mano, otra partida de lienzos de una, una y cuarta, una y media, dos, dos y media y tres varas de ancho para camisas y sábanas, gran surtido de mantelerías adamascadas de hilo puro de 6, 12, 18 y 24 cubiertos.

Un gran surtido de mantones de 6, 7, 8 y 9 cuartas en terciopelo y lana dulce, á precios sumamente arreglados. Tambien tiene el gusto de anunciar una gran partida de hilos franceses en blanco y negro para coser y de toda la finura que se desee.

Vive cuesta de Lujan junto la Botica del Sr. Avilés. 4=4

—VENTA. La hay de cartones y cartulinas en la calle de la Librería número 1.

PILDORAS DEPURATIVAS UNIVERSALES

DEL DOCTOR BORRELL.

Exigen rigurosamente el sello Borrell hermanos. Nunca se pondieran bastante las portentosas virtudes de estas pildoras, recomendadas por los primeros médicos de España en las enfermedades siguientes:

- Herpes.
- Ictericia.
- Incontinencia de orina.
- Parálisis.
- Mal de Piedra.
- Ataques nerviosos.
- Asma.
- Inapetencia.
- Palpitaciones del corazón.
- Gota.
- Reumatismo.
- Convulsiones.
- Ulceras.
- Escrófulas.
- Granos, diviesos, etc.
- Sifilis.

Precio de cada caja 8 rs.—MADRID, laboratorio químico, calle Mayor número 17.—BARCELONA: calle del Asalto, número 12.—CÓRDOBA: botica, de Avilés y Cano y en la de Montilla Osuna, Bazan; Linares, Hernandez Valdepeñas, Bermej; Manzanares, Carpena; Andujar, Romero y Cerrillo.

—ARRENDAMIENTO. A

virtud de acuerdo de la comision de señores participes del fideicomiso familiar fundado por D. Juan Fernandez de Córdoba, se arrienda para desde S. Miguel de 1859 en adelante, el cortijo nombrado de Torreblanca, con el monte, encinar y tierra calma de que se compone, que son 306 fanegas 7 celemines, situado en término de las villas de la Rámbia y Santa Ella, cuyo remate ha de tener lugar en subasta particular que ha de celebrarse el día 15 de Diciembre próximo de diez á once de su mañana, en las casas del Sr. Marqués de Valleflors, como presidente de citada comision, número 16 calle de Jesús María en la ciudad de Córdoba. 3=2

—TRIGO EN VENTA. Están de venta 180 fanegas de trigo de maquilas. En la redaccion de este periódico darán razon donde se hallan. 4=2

—VENTA DE UN CORTIJO. Se vende el cortijo nombrado Higuera baja, situado en la campiña, término de la Rámbia, compuesto de 370 fanegas de tierra, en subasta pública, que tendrá lugar el día 1.º de Diciembre próximo de diez á doce de su mañana en la audiencia del juzgado de primera instancia del distrito de la izquierda de esta ciudad, bajo el tipo de 152,975 rs. vn. La personas que deseen consultar los antecedentes para esta subasta podrán enterarse en la escribania del Sr. D. Antonio Garcia de Mesa. 4=1

—VENTA. La de la mitad de la casa número 13 calle de S. Pablo en esta ciudad. En la sin número calle del conde Gondomar darán razon. 4=2

—VENTA. En la calle de la Ceniza se halla de venta un contador con su mesa, y un Sto. Cristo de mástil, de Alonso Cano, con su gran mesa dorada. 4=2

—MADERAS. La empresa constructora del ferro-carril de Sevilla á Córdoba desea comprar diez mil traviesas de pino, de las dimensiones siguientes: diez y medio pies castellanos de largo por once y doce pulgas castellanas de ancho, y

de seis á siete pulgas castellanas de grueso por el centro; en concepto que su precio no excederá de 20 rs. por traviesa. Para la explotación y conduccion de dichas traviesas, la empresa adelantará, si se quiere, los fondos necesarios sobre las garantías que se convengan.

Recibirá las proposiciones y dará todas las esplicaciones el Sr. D. Duncan Shaw, calle Moreria.

—VENTA. La de una casa con el número 5 en la calle Siete Revuelta, con portal, patio, apartado, cocina baja, corral y ocho habitaciones; se le rebaja mas de la tercera parte de su precio en ajuste convencional. Darán razon calle Don Rodrigo número 4, donde vive su dueño. 4=3

—L PUBLICO DE ESTA CIUDAD. Pascual Martos, ebanista, tapicero y adornista de Sevilla, se ha trasladado con su taller á esta ciudad, plazuela del Socorro, números 20 y 21, el que ofrece á todos los habitantes de esta, los diferentes ramos que profesa; en dicho taller se construyen muebles de estrado de cuantas clases se pidan de caoba, con arreglo á las últimas modas de Paris.

Al mismo tiempo se hacen cómodas, roperos, aparadores, lavamanos, mesa de escritorio, id. de comedor elásticas, veladores, secretó y otros muchos y variados que en dicho taller se encarguen.

Tambien hay butacas, confidentes y banquetas á estilo de Sevilla.

En este establecimiento se encargan de la colocacion de alfombra, colgaduras de todas clases, transparentes y todo lo concerniente al ramo de tapiceria, para cuyo efecto tiene en su casa de construccion modelos de todas clases. 4=3

—MANTECA. Se ha recibido fresca de superior calidad de Hamburgo en el almacén de D. Diego Cuesta, plazuela de las Cañas. 4-1

TEATRO.

Funcion 2.ª del segundo abono.

La comedia en 1 acto, *Amar y Aborrecer*.—La Zarzuela en 2 actos *La Cola del Diablo*.

A las siete y media A 3 rs.